

Los incendios forestales

Los **incendios forestales**⁴ se han convertido en uno de los problemas más graves que enfrenta nuestro país y también nuestro estado, pues cuando estos ocurren no solo afectan a los suelos, sino al medio ambiente en general. ¿Sabes qué pasa durante un incendio?

Lee con atención el cuento **“El Gigante Amarillo”**, luego observa las ilustraciones del cuento y enumera en orden la secuencia lógica de la trama.

El Gigante Amarillo

Fue en el mes de mayo cuando, a orillas de una hermosa selva de Chiapas, Gilberto y Daniel, dos campesinos de aquella localidad, le prendieron fuego a un acahual donde pensaban sembrar maíz. Si bien el fuego nos ayuda a hervir el agua, preparar las tortillas y calentarnos contra el frío, cuando no somos cuidadosos con su uso, se puede salir de control.

En esa ocasión Gilberto y Daniel no cuidaron el fuego y, aunque no lo deseaban, iniciaron un incendio forestal.

Al ver que las llamas crecían, se alejaron preocupados y corrieron a sus casas para estar a salvo. Mientras tanto, las llamas alcanzaron a un árbol de caoba. El fuego creció y empezó a quemar todo lo que había a su paso. Los animales de la selva comenzaron a correr desesperados hacia el río, buscando un lugar seguro.

Hubo un jaguar que debió brincar entre el fuego y correr con todas sus fuerzas para escapar de las llamas. Aunque el humo y el calor lo habían desorientado, el felino no se detuvo sino hasta cruzar el río.

Mientras tanto las llamas alcanzaron a plantas, arbustos y árboles —en cuyas ramas vivían aves que volaban desesperadas—, y los insectos se movían tan rápido como les era posible para intentar salvarse.

El incendio avanzó en varias direcciones y fue así como llegó a la casa de Gilberto y Daniel. Por supuesto que los vecinos llevaron cubetas con agua y le echaban tierra a las llamas para apagarlas. Todos se salvaron, pero a pesar de su esfuerzo, las casas, que estaban construidas con madera, quedaron destruidas.

4. **Incendio forestal:** Son incendios sin control que se caracterizan por producirse principalmente en zonas con vegetación arbolada.

Unos valientes brigadistas se enteraron del incendio y, decididos, fueron a combatir a las llamas para salvar a la comunidad y a la selva del feroz Gigante Amarillo.

Al verlos trabajar, varios vecinos se apuraron a ayudarlos, pues nadie quería que la selva se quemara. Así, con trabajo, valor y perseverancia, entre todos apagaron las llamas.

Al final, Gilberto y Daniel reflexionaron sobre lo importante que es manejar el fuego con responsabilidad, pues además de estar tristes por perder su hogar, se sentían responsables por la destrucción de una zona donde vivían muchas plantas y animales.

Aunque el incendio forestal fue apagado, pasaron varios años para que los árboles y las plantas crecieran de nuevo en ese lugar. Sólo después de muchos años los animales y las plantas poblaron de nuevo ese territorio, y poco a poco la selva volvió a tener vida.

Enumera la secuencia de la trama:



Para saber más:

Según las estadísticas, 9 de cada 10 incendios forestales son provocados por el ser humano. En Chiapas, en el 2012, la Comisión Nacional Forestal reportó 250 incendios forestales que destruyeron miles de hectáreas de bosques y selvas.



¡Uy!, que peligrosos son los incendios forestales, ¿verdad?

Sabemos cómo comienza un incendio, pero no cómo puede terminar, porque en ello influyen diversas condiciones naturales, como la temperatura ambiente y los vientos, que pueden hacer de un siniestro una emergencia incontrolable. En este sentido, es vital que todos y cada uno de nosotros, chiquitos y grandotes, participemos activamente en la concientización de esta problemática, alertando y estando atentos a conductas poco cuidadosas, y contribuyendo a la prevención de los incendios forestales.



Medidas de seguridad

Si tu papá es agricultor y tiene la necesidad de hacer la limpieza de la parcela con fuego, recuérdale que debe tomar las medidas necesarias para evitar que el fuego salga de control. Aquí tienes las principales sugerencias:

Se necesita preparar la parcela haciendo guardarrayas.

Realizar la quema en horarios tempranos y con condiciones de clima estables.

Nunca hacer la quema solo y vigilar a toda hora que el fuego no se expanda más allá de tu terreno.

Si el terreno es inclinado debe comenzar desde arriba, y realizar la quema en fajas y con el viento en contra de la pendiente.

En caso de observar un incendio en tu comunidad, da aviso a las autoridades más cercanas.

Nunca juegues con fósforos o cerillos, puedes quemarte o provocar algún accidente.

Si sales de paseo al campo, evita el uso de fogatas, pero si haces una, escoge un lugar abierto, lejos de los árboles, hojas y ramas secas. Antes de hacerla, limpia de hojarasca y basura 3 metros alrededor.

Recuerda que al marcharte debes apagar el fuego completamente, puedes utilizar agua y/o tierra.

No dejes o tires botellas de vidrio en el bosque, podrías iniciar un incendio al reflejar la luz del sol de manera intensa en un punto.



Para saber más:

En Chiapas la institución encargada del combate y prevención de incendios es el Instituto de Protección Civil para el Manejo Integral de Riesgos de Desastres del Estado de Chiapas, **si ves un incendio forestal puedes dar aviso al 066**